



RIOB

REGION WALLONE

NAMUR, Wallonie - 29 sept – 01 oct. 2005

INTERVENTION DE MADELEINE DE GRANDMAISON

PRESIDENTE DU COMITE DE BASSIN DE MARTINIQUE - PRESIDENTE DU RIOB

MONSIEUR LE MINISTRE DE L'AGRICULTURE, DE LA RURALITE ET DE L'ENVIRONNEMENT DE
WALLONIE

MONSIEUR LE DIRECTEUR DE L'EAU DE POLOGNE – PRESIDENT DU CEENBO

MONSIEUR LE PRESIDENT DE LA CONFEDERATION HYDROGRAPHIQUE DU JUCAR EN
ESPAGNE – VICE-PRESIDENT DU REMOB

MESSIEURS ET MESDAMES ELUS, PRESIDENTS D'ASSOCIATIONS, CHEFS DE SERVICES,
MESDAMES, MESSIEURS,

MONSIEUR LE MINISTRE DE L'AGRICULTURE ET DE L'ENVIRONNEMENT DE WALLONIE, AU
NOM DU RIOB, QUE J'AI L'HONNEUR DE PRESIDER, JE VOUS REMERCIE DE NOUS RECEVOIR
SUR CETTE BELLE TERRE DE WALLONIE POUR LA TENUE DE L'EURO-RIOB : LE SOUTIEN DES
GOUVERNEMENTS NOUS EST PRECIEUX, LE VOTRE ET CELUI DE VOS COLLABORATEURS NE
NOUS ONT PAS MANQUE. JE VOUDRAIS SALUER AMICALEMENT JEAN-MARIE WAUTHIER ET

L'EQUIPE EN CHARGE DE LA LOGISTIQUE DE CETTE REUNION. D'UNE FAÇON GENERALE JE DIS A TOUS QUE C'EST TOUJOURS POUR MOI UN PLAISIR DE RETROUVER LES MEMBRES ET AMIS DU RIOB DANS TOUTE SA DIVERSITE.

AVEC LA MISE EN ŒUVRE DE LA DIRECTIVE CADRE, LE RIOB TROUVE UNE FOIS DE PLUS, S'IL EN ETAIT BESOIN, SA PLEINE JUSTIFICATION DE LIEU DE RENCONTRES, D'ECHANGES, D'OUTIL D'EXPERTISE ET DE CADRE DE MISE A L'EPREUVE DU FONCTIONNEMENT, DES REGLES EDITEES UN PEU DANS L'ABSOLU.

NOUS NE REPRENDRONS PAS ICI TOUT CE QUI A ETE DEJA DIT SUR L'EAU, ELEMENT VITAL AUJOURD'HUI MIS EN PERIL ; ENJEU A L'ECHELLE MONDIALE POUR L'HUMANITE.

NOUS SOMMES A LA POURSUITE D'OBJECTIFS PRECISEMENT EN RAPPORT AVEC CES ENJEUX, LIES A L'EAU, AVEC POUR COROLLAIRE LA REDUCTION DE LA PAUVRETE, LA SANTE DES POPULATIONS, LA GESTION DURABLE D'UN PRODUIT VULNERABLE DANS SA QUALITE ET LIMITE DANS SA QUANTITE.

BIEN ENTENDU ON NE REPETERA JAMAIS ASSEZ QUE DE L'EAU NOUS N'AVONS QUE L'USUFRUIT, LE CAPITAL APPARTENANT A L'UNIVERS ET DEVANT ETRE A LA DISPOSITION DES GENERATIONS FUTURES.

IL NOUS FAUT BIEN ADMETTRE QUE NOUS SOMMES INTEGRES AU GRAND CYCLE DE L'EAU : NOTRE CORPS EST EAU, NOUS VIVONS D'EAU ET NOUS RESTITUONS CETTE EAU A LA NATURE A L'INSTAR DE TOUT CE QUI EST VIVANT AUSSI BIEN ANIMAL QUE VEGETAL ET CECI DEPUIS QUE LE MONDE EST MONDE.

NOS ACTIVITES PERTURBENT L'ORDRE FONDAMENTAL ET C'EST CE DONT NOUS AVONS A PRENDRE CONSCIENCE. POUR CELA IL NOUS FAUT CONNAITRE ET FAIRE CONNAITRE CET ORDRE FONDAMENTAL POUR MIEUX LE RESPECTER.

TOUT EST LA.

IL ME SEMBLE QUE CE NE SERAIT PAS EXAGERER QUE D'INSCRIRE LA DIRECTIVE CADRE EUROPEENNE SUR L'EAU DONT LA MISE EN ŒUVRE NOUS RASSEMBLE ICI, DANS CETTE LOGIQUE.

- LOGIQUE DE CONNAISSANCE, POUR
 - UNE DYNAMIQUE DE GESTION DURABLE DE LA RESSOURCE EAU
 - UNE DYNAMIQUE DE PARTAGE, DE CONSERVATION ET DE RESPONSABILISATIONS

RESPONSABILISATION CITOYENNE, C'EST-A-DIRE INDIVIDUELLE, RENDRE CHACUN RESPONSABLE DE LA PERENNITE DU BIEN-EAU EN QUALITE COMME EN QUANTITE ; EN QUELQUE SORTE REMETTRE L'EAU AU CITOYEN POUR SA GESTION, LA SORTIR DU SEUL CERCLE DES SPECIALISTES POUR LA PLACER AU CŒUR D'UNE DEMARCHE DE DEMOCRATIE PARTICIPATIVE, SOUBASSEMENT DE TOUTE RESPONSABILITE PARTAGEE.

COMMENT AMENER NOS POPULATIONS A CELA ?

C'EST EN GRANDE PARTIE L'OBJET DE NOTRE RENCONTRE. JE NE DOUTE PAS QUE DE NOTRE DIVERSITE SORTIRONT DES SOLUTIONS ADAPTEES A NOS SITUATIONS RESPECTIVES. LA

DIFFERENCE DE NIVEAU DE DEVELOPPEMENT DE NOS PAYS, LA DIFFERENCE DE RICHESSE EN EAU NOUS IMPOSENT UN DEVOIR DE SOLIDARITE, UNE STRATEGIE DU PARTAGE, PAS SEULEMENT EN EUROPE MAIS AUSSI AU NIVEAU INTERCONTINENTAL. CAR DESORMAIS NOUS AVONS TOUS ENTRE NOUS PARTIE LIEE QUELQUE SOIT NOTRE DOMICILIATION SUR LA PLANETE. CE QUE NOUS APPELONS LES DEREGLEMENTS DE LA NATURE NOUS LE MONTRENT CHAQUE JOUR.

ALORS NOUS DEVONS CONSULTER LE GRAND PUBLIC, L'INTERESSER A LA GESTION DE L'EAU. IL ME SEMBLE QU'IL NE NOUS REPONDRA QUE MIEUX S'IL EST INFORME, EDUQUE, SI LE CYCLE DE L'EAU N'A PAS DE MYSTERE POUR LUI, SANS POUR AUTANT QU'IL NE PERDE LE CARACTERE SACRE QUE LUI DONNE LE MYSTERE DE LA VIE.

MYSTERE DE LA VIE, RITES ET CROYANCES NOUS TOUCHONS AU CULTUREL, ET JE CROIS POUR MA PART QUE NOUS NE GAGNERONS PAS LA BATAILLE DE L'EAU :

- POUR TOUS ET PARTOUT
- DU DEVELOPPEMENT DURABLE
- DE LA SAUVEGARDE DE LA RESSOURCE

SI LE CULTUREL ET LE RITUEL NE REPRENENT PAS TOUTE LEUR PLACE DANS LA VIE DES PEUPLES.

LE MONDE MODERNE A TENDANCE A N'ETRE QUE RATIONNEL, CONNAISSANCE, EXPLICATION SCIENTIFIQUE, MAIS FONDAMENTALEMENT L'HOMME DES SA NAISSANCE A LA CAPACITE DE SOURIRE, PLUS TARD DE RIRE, DE REVER, C'EST A DIRE DE SE DEPASSER, DE SE PROJETER AU-DELA DE LUI-MEME, AU-DELA DE L'EXPLICABLE ET MIEUX D'IMAGINER DIEU !

L'EAU NE SERA PAS SAUVÉE EN LA « LAVANT » DE TOUS LES MYTHES ET CROYANCES QUI ONT DANS LE PASSE PERMIS L'EDIFICATION DE SOCIÉTÉS, ET MIEUX DE GRANDES CIVILISATIONS QUI ONT DISPARU EN MEME TEMPS QUE L'APPARITION DE BOULEVERSEMENTS DANS LA GESTION DE L'EAU.

CE N'EST PAS ME SEMBLE-T-IL TROP QUE DE PRECONISER QUE QUAND, DANS CHAQUE FOYER, L'EAU AURA REJOINT DANS LA CULTURE LE PAIN ET LE SEL, LA TACHE SERA MOINS GRANDE POUR LA GESTION ET LA CONSERVATION DE L'EAU.

JE NE DIRAI RIEN AUJOURD'HUI DU RÔLE À RECONNAÎTRE À LA FEMME ET À LA CELLULE FAMILIALE DANS CETTE ENTREPRISE.

MON SECRÉTAIRE PERMANENT NE VEUT PAS ENTENDRE PARLER D'AVÈNEMENT DE LA FEMME. VOUS AUREZ NEANMOINS COMPRIS QUE CE SONT LÀ LES PAROLES DE VESTALE.

POUR REVENIR AUX CHOSES SÉRIEUSES, JE DIRAI QUE LE BON ÉTAT ÉCOLOGIQUE DE L'EAU ET DES MILIEUX DOIT SE CONSTITUER UN SOUBASSEMENT À DOUBLE FACETTE.

- LA CULTURE ET LA CONNAISSANCE. À NOUS D'INVENTER LA DÉMARCHE ET LE LANGAGE EN FONCTION DE NOTRE ÉTAT DES LIEUX.
- AU-DELÀ D'AUJOURD'HUI, JE SOUHAITE QUE LE RIOB POUR LA PRÉPARATION DU 4^{ÈME} FORUM MONDIAL DE L'EAU À MEXICO INTÈGRE CETTE DIMENSION CULTURELLE DE L'EAU, QUI PEUT DEVENIR UN ALLIÉ PUISSANT POUR L'ATTEINTE DES OBJECTIFS DU MILLENAIRE.

- ENFIN RAPELLANT MA QUALITE D'INSULAIRE, JE DIRAI QUE LA GESTION DE L'EAU DANS LES ILES ET QUI PLUS EST DANS LES ILES EN MILIEU TROPICAL RETIENT L'ATTENTION DE LA COMMISSION EUROPEENNE. ESPACE CLOS, LES ILES PEUVENT ETRE DE VRAIS LABORATOIRES. DE PLUS POUR ELLES IL FAUT DEFINIR DES REFERENTIELS ENVIRONNEMENTAUX ADAPTES. A LA MARTINIQUE COMME AILLEURS PROBABLEMENT DANS D'AUTRES ILES LE BON ETAT ECOLOGIQUE DE L'EAU ET DES MILIEUX EST TRES HYPOTHEQUE POUR L'HORIZON 2015.

